

● ÉDITORIAL

Le patient et son médecin à l'ère du numérique

Le Noc Y. Médecine 2019 ; 15 (8) : 340–342

L'entrée à marche forcée de la santé dans l'ère du numérique peut être considérée comme une véritable révolution culturelle. Les récentes recommandations de la Haute Autorité de Santé tombent à point nommé pour rappeler la nécessité de l'encadrement et du respect des règles entourant ces nouvelles pratiques dans le respect du parcours de soin.

● ACTUALITÉS

Au fil de la presse internationale

Charles R. Médecine 2019 ; 15 (8) : 343–346

- La cigarette électronique réduit-elle le tabagisme ?
- La CRP pour diriger la décision d'antibiothérapie en cas d'exacerbation de BPCO ?
- Soutenir la parentalité durant la petite enfance
- Santé et maintien en emploi : prévention de la désinsertion professionnelle des travailleurs
- Décès directement liés aux drogues

● THÉRAPEUTIQUES

- Antiépileptiques pendant la grossesse

Gerson M. Médecine 2019 ; 15 (8) : 347–348

Des connaissances encore parcellaires pour beaucoup d'antiépileptiques

- Étude originale

Représentations et pratiques rapportées des patients concernant l'utilisation de médicaments périmés

Fourniès-Kron A, Lassource V, Rousselot N, Petregne F, Castera P. Médecine 2019 ; 15 (8) : 349–353

Les médicaments périmés représentent 28% des pharmacies personnelles et la perte qu'ils engendrent peut atteindre la valeur de plusieurs centaines de milliers d'euros en officine hospitalière. Une élimination non contrôlée de ces déchets a par ailleurs des conséquences directes sur la qualité de notre environnement.

● STRATÉGIES

- Mise au point

L'entrée des personnes âgées en institution : passer le deuil

Blanc L, Charles R. Médecine 2019 ; 15 (8) : 354–359

Avec le vieillissement de la population française, le nombre des personnes âgées institutionnalisées augmente. De nombreux facteurs influencent le vécu de l'entrée en institution, mais il n'existe pas de trajectoire stéréotypée permettant le succès de ce processus.

- Étude originale

Prévention et prise en charge des troubles liés à l'usage des écrans chez l'enfant de moins de 6 ans. Élaboration d'un tutoriel pour les médecins généralistes

Esteffe-Desblans E, Lajzerowicz N, Castera P. Médecine 2019 ; 15 (8) : 360–365

Il est nécessaire d'apporter des messages clairs et homogénéisés aux familles sur les troubles potentiels liés à l'usage des écrans par les jeunes dans une démarche intéressante de santé publique menée en soins primaires.

● CONCEPTS ET OUTILS

- Concepts

Connaissez-vous la hijama ? Certains de vos patients la pratiquent peut-être...

Casassus P, Meriem A. Médecine 2019 ; 15 (8) : 366–370

Une étude réalisée en Seine-Saint-Denis, a montré que de nombreux patients arabo-musulmans, sans en parler à leurs médecins, utilisaient le principe de la saignée hippocratique, dans une de ses variantes, à partir de ventouses, dénommée la « hijama ».

- Outils

Les TROD (tests rapides à orientation diagnostique) VIH : quelle utilité ?

Frances P, De Branquillange G, Wright H, Imbo M, Jardot M, Roda Fernandez M. Médecine 2019 ; 15 (8) : 371–375

Dans cette étude la grande majorité des patients qui acceptaient de réaliser le TROD VIH n'avaient jamais fait de test VIH dans le passé, malgré le nombre important de facteurs de risques. La démarche nécessite d'être encouragée du fait que les hommes ayant des relations sexuelles avec des hommes sont enclins à ne plus recourir aux préservatifs depuis l'introduction d'un nouveau traitement prophylactique qui évite la transmission du VIH.

Le TDA/H rejoint les troubles du neuro-développement.

Première partie : les enjeux sociaux

Verrière Reveillé A, Bourseau L, Bally JN, Charles R, Exbrayat C, Rousselon V. Médecine 2019 ; 15 (8) : 376–380

La nouvelle classification du TDA/H comme un trouble du neuro-développement de l'enfant laisse naître l'espoir pour les médecins de premier recours et les familles d'une meilleure organisation territoriale des soins notamment à travers la création des « plateformes TND ». Le dépistage et l'accès aux soins restent, encore aujourd'hui en France, longs et coûteux, créant de fortes inégalités.

● COURRIER DES LECTEURS

Controverse autour de l'homéopathie

La rédaction de Médecine. Médecine 2019 ; 15 (8) : 381–383

Demande de droit de réponse des responsables de la Société française d'homéopathie et de l'Association française pour la recherche en homéopathie suivie du commentaire du comité de rédaction de Médecine.

● LES HUMEURS MÉDICALES

Résilience improbable

Perino L. Médecine 2019 ; 15 (8) : 384